

## Limitarse a llorar al Dr. Moreno Cañas o a pronunciar discursos más o menos bellos frente a la tragedia, no es honrar su memoria

La renovación política ha sido y será nuestra norma fundamental. Siempre hemos propugnado por un mayor interés colectivo en la solución de los problemas públicos, lo que equivale a exigir un gran desinterés personal en el ejercicio de toda actividad política. Precisamente en este sentido exaltamos la figura del Dr. Moreno. Oportunamente hablamos de él como de un valor auténtico, resaltando la armonía que animó todos los aspectos de su vida. Porque no sólo fué ejemplar en lo privado y en lo profesional. Por el contrario, como consecuencia de su noble actividad en estos campos, al ejercer cargos públicos o al emitir opinión sobre problemas nacionales, siempre lo hizo con altura, con honradez y con patriotismo. Así lo recuerdan todos los que siguieron sus actuaciones contra los charchillos electorales, su larga lucha contra el trust eléctrico y su dignísima acción frente a la United Fruit Co., para no citar más que tres hechos frescos aún en la conciencia del país.

Después de la trágica noche del 23 han formado legión las manifestaciones de pesar, tanto en la prensa como frente a su tumba. Últimamente sonaron en boca de varios diputados elogiosas palabras, con motivo del homenaje póstumo del Congreso Constitucional a la memoria del ilustre desaparecido. Y acto seguido, el mismo Congreso, los mismos diputados, desatan las pasiones de una política prematura, lo cual, contrastando con lo dicho más arriba, nos mueve a hacer algunas consideraciones.

Juzgamos nosotros que toda posición debe ser consecuente con hechos anteriores y con lo que se va a realizar en el futuro. Si los que hoy por hoy lamentan la desaparición del Dr. Moreno, son sinceros, no

deben nunca limitarse a eso, antes bien, deben ver en él al hombre ejemplar, al que trazó rutas de sinceridad política, al ciudadano de vida pública luminosa cuyas actuaciones es necesario imitar y seguir. Porque limitarse a simples lamentaciones significa no haber comprendido la lección que dió al país a través de todos los actos de su vida el Dr. Moreno Cañas. Y peor aún, si a la palabra elogiosa pronunciada en el discurso o escrita en el artículo, siguen hechos y actos totalmente reñidos con el espíritu avanzado, noble y desinteresado del doctor. Justamente, dentro de este error gravísimo están incurriendo

muchos, si no todos los diputados que participaron de viva voz en el homenaje del Congreso al compañero muerto. Y también están cayendo dentro de esta falta muchas personas que se han apresurado, sin el debido examen de los problemas públicos y mucho menos sin la necesaria meditación del porvenir del país, a afiliarse a diversos núcleos políticos ocasionales, formados a base de simples simpatías — cuando no de oscuras conveniencias — alrededor de ciertos políticos.

Seguros estamos de que cualquier persona sensata hallará una escandalosa contradicción en la oposición de

la que hubo en la Cámara para las tesis justas sustentadas por el Dr. Moreno y los elogios sin reparo pronunciados en su memoria, alabando su posición política como honesta y digna. También estamos convencidos de que todos aquellos simpatizadores del doctor debe, si son sinceros, seguir paso a paso el brillante ejemplo del hombre preclaro y recto que supo romper la valla de las conveniencias, que fué capaz de enfrentarse a todo lo que hería el interés patrio y que supo proyectar en todo momento la limpidez de su personalidad humana y científicas en sus actuaciones públicas.

## Un trabajador que es mandado a la CARCEL por un Jefe Político por decir que el Gobierno hacía mal en apoyar las COMPANIAS BANANERAS

El trabajador Alberto Jiménez Martínez nos escribe acerca de la prisión que sufrió en gósto pasado, por orden del Jefe Político de Alajuelita, por haberse puesto a censurar al Gobierno a propósito de las Contrataciones Bananeras. Dice que estaba él en el establecimiento de don José Chinchilla, hablando de la conveniencia de que los trabajadores se unieran para luchar por la ampliación de la Ley de Accidentes de Trabajo a los trabajadores del campo, y de la complicidad del Gobierno en la aprobación de los Contratos bananeros, cuando entró el Jefe Político y comenzó a defender a la United como si fuera una gran protectora de Costa Rica y a decir que esas torpezas de atacar a la United sólo a Manuel Mora se le podía ocurrir. Entre las cosas que el "optimista" Jefe

Político de Alajuelita declaró están las de que las compañías cumplen bien todos los requisitos; que la United paga buenos sueldos a los peones, les da medicinas y todo lo que necesitan; que él ha vivido en las zonas bananeras y que allí se goza de un magnífico clima, que lo que pasa es que en San José hay muchos vagabundos que no les gusta ir a sudar en aquellos lugares. En una palabra, que el Jefe Político de Alajuelita está con el diputado Albertazzi que declaró en el Congreso que los peones de los bananeros viven como en Japía, a la sombra de la Compañía, vistiendo buenas camisas de seda, bebiendo whisky y fumando Chester. De las hornadas de trabajadores atacados de fiebre que la United le manda al Hospital de San Juan de Dios cada semana y de los horrores dentro

de los que vive la gente en la región bananera del Pacífico, el "buen" funcionario no dijo una palabra. El trabajador Jiménez Martínez se indignó ante la docilidad del Jefe Político que ve a través de los anteojos que le ha puesto el Gobierno, cómo exteriorizara su desaprobación, de manera enérgica, el Jefe Político que jamás habría mandado a la cárcel al representante de la United en Costa Rica, como se atrevieron a hacerlo en Colombia, mandó a la cárcel al trabajador que osaba censurar a la United y al Gobierno. Añade el trabajador Martínez que estando encerrado en la cárcel de Alajuelita, oyó al Jefe Político aprovechar su pasividad para hacer política en favor de Calderón Guardia.

## QUE SUERTE IRAN A CORRER...

Viene de la Pág. PRIMERA.

En qué apuros ha puesto Mussolini con su adopción de la teoría racista a Pío XI. Por que no es posible el Papa esté de acuerdo con los arreglos que los obispos nazis han hecho a la Biblia.

Hitler debe haber obligado a Mussolini a tomar estas medidas racistas que están en oposición con las declaraciones que éste hiciera al escritor judío alemán, Emil Ludwig, en las entrevistas que tuvieron en 1934. Mussolini dijo entonces a Ludwig:

"No existe una raza pura, ni aún la judía. He observado que buenas mezclas de razas dan fuerza y belleza a una nación. La raza es cosa del sentimiento, y no una realidad. No creo que se pueda probar biológicamente que una raza sea pura o no sea pura. Aquellos que han proclamado que la raza alemana es superior a las otras, no son por cierto alemanes: son el francés Gobineau, el inglés Chamberlain, el judío Wortmann... El anti-semitismo no existe en Italia; los judíos italianos han sido siempre buenos ciudadanos y soldados valientes. Ocupan puestos elevados en las universidades y en los bancos; muchos de entre ellos son generales".

En la nueva edición del libro de Ludwig hecha en Italia, se ha suprimido este pasaje comprometedor para las nuevas teorías del Duce, con las cuales pretende, sin duda alguna, no perder la buena voluntad del Fuehrer en el presente momento.

Y cuán trágico es el ridículo en que se colocan los científicos

al servicio de estos histriones que dirigen la política en Alemania y en Italia y ante la cual se han venido inclinando la de Francia, Inglaterra y otros países que se llaman democráticos. Pareciera que hemos vuelto a la época de los emperadores locos de la Roma antigua, Nerón y Calígula, cuando los caballos eran nombrados cónsules. Se siente la necesidad de un Molier que ponga en solfa a estos tartufos de la Ciencia, del Arte y de la Religión: a este Lidio Cipriani, profesor de Antropología de la Universidad de Florencia y a esos 12 profesores que han formulado el credo antisemita para apoyar a Mussolini; a ese profesor ario-alemán que en un reciente Congreso de antropólogos celebrado en Copenhague, salió del recinto como picado por un tábano, al oír decir al profesor Weidenreich, famoso por sus investigaciones alrededor del Hombre de Pekín (huesos humanos encontrados en China y que tienen miles de siglos), que los europeos proceden, en general, de Palestina; a esos críticos de arte nazi que han proscrito de los museos de pintura alemanes los cuadros de Rembrandt; a esos obispos que se han quemado las pestañas a lo largo de los años descifrando manuscritos antiguos para venir ahora a poner su profundo saber a los pies de Hitler y a confeccionar una Biblia al gusto nazi, en donde se asegura que Cristo no es judío, pues después de un arduo estudio, —que debe ser oscuro y lleno de galerías subterráneas como la cueva de un topo— los venerables pre-

lados han llegado a la conclusión de que Galilea fué uno de los centros de la rubia raza de los arios

Marcel Prenat el famoso biólogo francés, ha dicho que esta invención del racismo no es sino una "gran superchería" ¿Green de verdad, Hitler y Mussolini que los judíos constituyen una raza inferior a la que hay que destruir a todo trance? No, pero hay que distraer al pueblo abrumado por la guerra y el hambre; hay que echar sobre alguien la culpa de la miseria que pesa sobre el pueblo alemán y sobre el pueblo francés. Y para esto allí están los judíos y los pogromos que acababan con ellos en tiempo de los zares y la persecución de que han sido objeto a través de la historia. Es un judío de la Galitzia, Ludovico Toplitz el gran colaborador de Mussolini; él es quien ha industrializado Italia apoyado en la Banca Commerciale Italiana; el que ha electrificado toda la parte norte del país y el que hizo de Milán la cuna del movimiento fascista. Ha sido del nuevo Milán industrializado por un judío, y no de la Roma liberal, de donde el Duce sacó sus primeras fuerzas; del norte de Italia, hechura de un judío, salieron las primeras bandas de terroristas del fascismo italiano. Y Hitler, el verdugo de los judíos que forman en Alemania y Austria el pequeño comercio y de los judíos intelectuales de la clase media, subió al poder de la mano de banqueros judíos. Fué en la casa del barón Schroeder, banquero judío, en donde se celebró la famosa conferencia entre Von Papen y Hitler para que éste cogiera el mando en Alemania en el año 33, apoyado por los magnates de la industria

germana. Max Warburg, otro judío, vino en 1935 a los Estados Unidos a negociar un empréstito para Hitler, lo cual le valió que el Fuehrer le diera el título de "HONORABLE ARIO".

Con dinero de Henry Ford, el rey del automóvil, se introdujo en América el libro que ha dejado con la boca abierta a más de un papanatas: "Los Protocolos de los sabios de Sión", obra que es una invitación al desencadenamiento de progromos o asesinatos en masa de judíos. El original de este libro fue entregado a Ford por un ruso zarista, de los que tienen interés en presentar a los judíos y a los comunistas como una misma cosa. Más tarde el mismo Henry Ford convino en que los tales "Protocolos" no son otra cosa que una infame falsificación y pidió perdón a los judíos por los daños que les había causado con esa propaganda (artículo de Ben Davis Jr. en Daily Worker del 22 de abril de 1938).

La persecución de los judíos, la humillación racista no alcanza en Italia y Alemania sino a los judíos pobres, a los intelectuales, a los pequeños comerciantes que acaparan el comercio al por menor de un país y se granjean la mala voluntad del público y de los comerciantes criollos por su habilidad para convertir una unidad en una decena o en una centena. Es fácil echar sobre los judíos pobres el odio de la multitud que cree ver en ellos toda la causa de sus males. En cambio, los banqueros, los potentados judíos son amigos de Hitler y de Mussolini y pueden hasta conseguir, si son bastante liberales, con el Fuehrer o con el Duce, el título de "HONORABLE ARIO".

## CABLES DE LA SEMANA

Un novelista francés devuelve a Mussolini las condecoraciones que le había otorgado

PARIS, 5. — El novelista francés Henry Bernsteim, devolvió la insignia Oficial de Saint Maurice y Lázaro a Mussolini, como protesta contra el decreto italiano que ordena la deportación de los judíos de Italia. La insignia es uno de los más altos honores que puede otorgar el Gobierno italiano.

Muerte del ex-heredero de la corona de España

MIAMI, 6. — El conde de Covadonga, ex-Príncipe de Asturias, hijo del ex-Rey de España Alfonso XIII, murió a consecuencia de las heridas que recibió en un accidente automovilístico. Paseaba en compañía de una vendedora de cigarrillos de un club nocturno. Después de la caída de la Monarquía en 1931 fue a Suiza, donde conoció a la joven cubana Edelmira Ochoa Sampedro, con la que contrajo matrimonio a pesar de la oposición de su padre el ex-rey Alfonso, que lo desheredó y nombró al Infante Juan heredero parente del trono de España. Desde ese día adoptó el título de Conde de Covadonga. En 1936 se divorció de su esposa y casó otra vez con la señorita Marta Rocafort, hija de un acaudalado dentista de la Habana. Su segundo matrimonio no fue más afortunado que el primero, pues poco tiempo después el conde de Covadonga se divorció de su esposa. Los ataques de hemofilia lo obligaron a vivir en Florida, Estados Unidos. Según los informes de las autoridades de Miami, el accidente ocurrió a las 3 de la madrugada, cuando el ex-heredero de la Corona de España regresaba en automóvil del casino en las afueras de Miami, en compañía de la bella vendedora de cigarrillos Mildred Gaydon, a la que conoció hace unos 8 meses

Golpe nazi en Chile

SANTIAGO de Chile, 6. — Dominado completamente el golpe revolucionario fascista de ayer. Se informa oficialmente que el líder nazi Jorge González Von Maree se entregó a las autoridades. La lista de muertos del fracasado golpe fascista se eleva de 80 a 10 muertos. El ex-presidente Ibáñez que estaba preso por creerse complicado

en el golpe, fue puesto en libertad.

Congreso en Nuremberg

NUREMBERG, 6. — En la gran sala Luitpold fue inaugurado hoy a las once de la mañana el Congreso nazi, con asistencia de 20 miembros del Partido Nacional Socialista y dos mil milicianos y tropas de asalto. En su discurso no abordó Hitler el problema checo. Dijo que "La gran Alemania militar y económicamente fuerte marchará hacia adelante contra todos los obstáculos sin pactos internacionales". Se refirió al peligro bolchevique "más fuerte que nunca" y lo ligó al de la judería internacional. Terminó diciendo un homenaje de simpatía al movimiento fascista de Italia.

Confederación de trabajadores latinoamericanos

MEXICO, 8. — La Confederación de trabajadores latinoamericanos formalmente será creada hoy cuando los delegados laboristas latinoamericanos elijan Presidente y Secretario General. Vicente Lombardo Torledano, Presidente de la CTM se cree que ocupará uno de estos dos puestos de jefatura.

Solidaridad de los países democráticos

LONDRES, 8. — La opinión que domina hoy en Londres es que los Estados Unidos moralmente han venido a constituirse en aliados de Inglaterra y Francia en su plan de guerra en Europa. La serie de manifestaciones públicas realizadas en Estados Unidos y aún la misma opinión pública de esa nación, se consideran como la evidencia de que ha quedado concertado un nuevo eje Londres-París-Washington para ejercer presión moral contra los designios de Hitler. Presionan sobre Hitler los discursos de Roosevelt en Kingston, el de Bullitt en Reims y Burdeos, el de Kennedy en Winchester y el de Hull. A esto hay que agregar el factor enorme que se interpone ante Hitler con motivo de las decisiones de los laboristas ayer en América, cuyo Comité representa unos ocho millones de obreros y que han dicho: "Los Estados Unidos no podrán permanecer indiferentes ante un conflicto internacional y es momento ya que los Estados Unidos determinen su posición contra cualquier intento de disturbio en el mundo."

## Una ganguita de feria para la United

por CIEN COLONES anuales se le arrienda el terreno frente al Parque Nacional a la Northern

El Secretario de Fomento Sr. Pacheco Lara — según leemos en "Diario de Costa Rica" del jueves 8 del corriente — celebró un contrato con Mr. Chittenden, Gerente de la Northern Railway Co y de la United Fruit Co. para el arriendo del terreno situado diagonal a la Casa Presidencial, destinado a un nuevo Parque, por la suma de CIEN

colones ANUALES. Con mucha facilidad consiguió Mr. Chittenden esa "ganguita" con el Secretario de Fomento señor Pacheco Lara. ¿Qué no da éste a la United? No ayudó a que el Gobierno le regalara la mejor región del país, la zona del Pacífico? ¿Qué tiene de extraño que por cien colones ANUALES le arriende ahora esa propiedad?

## Actividades de la Célula JUANITO MORA

La célula JUANITO MORA ha sido reorganizada y su secretariado ha quedado integrado en la siguiente forma: Gilberto Cubero, Secretario de Organización;

Andrés Montero, Secretario de Finanzas.

Hemos sido informados de que esta célula está organizando un mitin en Alajuelita sobre la cuestión eléctrica.

La célula JUANITO MORA invita a los militantes del

barrio a formar parte de ella y a trabajar con empeño en la organización del Partido.

## BONOS POLITICOS devueltos

Para ayudar al Partido han sido devueltos el Bono 116 y un quinto del Bono 32.

A los dueños de estos bonos damos las gracias por su ayuda.